

EL BIEN PÚBLICO

AÑO XXI

Núm. 5.947

OFICINAS

Bastion, 39

Mahon, Sábado 19 de Noviembre de 1892

PRECIO DE SUSCRIPCION 1'50 PESETAS AL MES

Nota del día

Según los últimos telegramas y noticias de Francia, el Gobierno de Loubet está en crisis, crisis que de latente se ha convertido en clara y explícita con motivo de un proyecto del ministro de Hacienda modificando la ley de bebidas alcohólicas en el sentido de aumentar en beneficio del Estado el recargo del impuesto sobre el vino y la cerveza.

La comisión general de presupuestos, en su mayoría, era favorable al propósito del ministro; pero la Cámara popular era opuesta al proyecto.

El ponente de la comisión susodicha, haciéndose eco del interés y de la opinión manifestados por el ministro en el seno de la misma, propuso al Congreso un aplazamiento; pero la proposición fué votada en contra, siendo derrotado por tanto el ministro de Hacienda.

Claro es que esta derrota afecta á todo el Gabinete, y que la cuestión del impuesto ha sido un pretexto, pues la verdadera causa es la debilidad real y positiva que ha mostrado el Gobierno frente á las huelgas y al horrible suceso de la explotación de una bomba anarquista.

Las derechas se proponen combatir enérgicamente al Gobierno en este sentido, y los radicales coincidirán por táctica parlamentaria y política con las mismas.

Tal vez trate Loubet, no de resistir, sino de dilatar la caída del Gobierno que preside hasta que se resuelva parlamentariamente la cuestión de Panamá; pero de todos modos, parece muy probable que el actual Gabinete durará poco.

La escena sangrienta de los anarquistas es un hecho de capital importancia en la política francesa, y debe llamar también la atención de todos los estadistas de Europa.

Se impone una reacción jurídica en el concepto político de las libertades públicas que están convirtiéndose, en manos de los revolucionarios modernos, en un aparato contra la sociedad entera.

Se impone una rectificación en el liberalismo político de los Estados modernos, los cuales están contribuyendo, con la debilidad y con una falsa tolerancia á la obra destructora, criminal y nihilista de los energúmenos de la anarquía.

Es preciso estar ciegos para no ver que las fuerzas amenazadora y sangrienta de que hace alarde la revolución social, son la consecuencia lógica y natural, según hemos dicho en diversas ocasiones, de las libertades modernas.

La libertad absoluta de toda clase de propagandas; la libertad ilimitada de la prensa y un derecho de reunión desenfrenado han facilitado á los maestros de la revolución social el medio de conseguir sus propósitos, y en último resultado los anarquistas no son otra cosa que los discípulos de los maestros revolucionarios.

Los mismos republicanos franceses van comprendiendo la necesidad de una política gubernamental que regule la liber-

tad de imprenta y el llamado derecho de reunión.

En estas circunstancias deber es de los católicos franceses trabajar en pró de leyes que defiendan á la sociedad jurídica del Estado de los peligros que le rodean.

Sección de Noticias

S. M. el rey de Portugal ha concedido á S. M. la reina regente la condecoración llamada de las tres Ordenes, que comprende las tres militares de Cristo, Santiago y San Benito de Avis, distinción altamente estimada por la escasez con que se otorga, pues hasta ahora no la había tenido más dama que la reina doña María de la Gloria.

S. M. la reina regente agradeció tanto el obsequio, que al ir á celebrarse el banquete en Palacio, la reina en el mismo momento se colocó la insignia, apareciendo con ella en el comedor.

Según estado que ha publicado la «Gaceta», durante el mes de Julio último se han inscrito en los registros civiles de las capitales de provincia 1.574 matrimonios canónicos y nueve civiles.

El Ayuntamiento de Sevilla ha adquirido en 10.000 pesetas la notable colección numismática y arqueológica que fué del sabio orientalista D. Francisco Mateos Gago.

La dirección de Obras públicas anuncia para el 15 de Diciembre las subastas de las obras del puerto de La Coruña, cuyo presupuesto de contrata asciende á la cantidad de 8.186 410 pesetas y 44 céntimos.

Merece detenido estudio la cuestión planteada en el siguiente despacho que de Orán ha recibido «La Correspondencia»:

«La autoridad francesa reclama á los españoles que han sido inscritos como reclutas franceses.

De ellos, algunos están sirviendo en España, y otros quedaron como reclutas disponibles, con destino á la guarnición de Alicante, después de haber sido tallados en el consulado español.

Témesese que los obliguen á marchar mañana á Argel, no obstante las gestiones del consul español.

La ley francesa declara francés al individuo nacido en Francia de padre extranjero que á su vez nació también en territorio francés.

Aumenta la perturbación en las familias españolas con motivo de la orden del gobierno, declarando francés, sin apelación, al hijo nacido aquí de madre nacida en Argelia, aunque el padre hubiera nacido en España.

Confíase en que el gobierno español tratará con el gabinete francés sobre estas leyes antagónicas, que desconocen la nacionalidad de muchos súbditos españoles, impidiéndoles pagar el tributo de sangre á su patria.

La colonia española reclama contra estas disposiciones incomprensibles.»

También creemos nosotros que el gobierno se apresurará á mediar en el asunto.

Según vemos en una correspondencia que publica «The Herald», de Nueva-York, en el Departamento de marina se discute actualmente la forma y manera en que han de ser llevadas á aquel país las carabelas «Pinta» y «Niña».

Los oficiales de la armada desearían que se realizase el proyecto de que esas dos embarcaciones remedasen el viaje de Colón, cruzando el Océano á la vela, y cada cual, lleno de emulación patriótica, quisiera ser elegido para hacer el arriesgado viaje en las carabelas. Pero lo más seguro será que el crucero norte-americano «Bennington», actualmente en Cádiz de regreso de las fiestas de Huelva, lleve las carabelas á remolque, y en este sentido, según parece, se expedirán órdenes al contralmirante Benham dentro de breves días, en cuyo caso se destacarían algunos hombres de la dotación del «Bennington» para tripular las dos pequeñas embarcaciones.

En cuanto al «Newark», el otro buque norte-americano surto en aguas españolas, se dá como probable que sea portador de los objetos que el Vaticano enviará para la Exposición de Chicago, y tal vez asimismo vaya á su bordo un representante especial de Su Santidad.

La prensa democrática de Nueva York sigue publicando encomiásticos artículos sobre la elección de Cleveland, para la presidencia de la República.

Dicen que jamás presidente alguno después de Washington, ha alcanzado una mayoría semejante, pues Cleveland ha obtenido los votos del pueblo entero y no los de un solo partido como otros presidentes.

El nuevo Parlamento tendrá una mayoría de cien demócratas en la Cámara de Diputados y otra también respetable en el Senado.

Este partido será pues el dueño del Gobierno desde el 4 de Diciembre próximo.

El «panegírico», que entre nosotros se reduce á una conmemoración de los hechos ó vida de un personaje, en sentido laudatorio, es en los pueblos del Asia Menor y en las islas del Archipiélago griego una fiesta que, como nuestras romerías, tiene el triple carácter de solemnidad religiosa, festejo popular y mercado.

Los más renombrados entre los panegíricos de esta época son los que se celebran en Tinos, islas Cíclades, y en Hagiasos, en Lesbos. Estos panegíricos han alcanzado el carácter de verdaderas fiestas nacionales, y tanto la concurrencia como las trasacciones comerciales alcanzan grandes proporciones.

En el prospecto del personal de una compañía dramática que ha de actuar en Munich, se lee al lado de dos nombres femeninos, los siguientes sencillos títulos:

Fran N.—Oberplacatanschlagstochter.

Fran X.—Hoftheaterfarbenreibeisghilfensgattin.

Traducidas al castellano tan enrevesadas categorías resultan ser la primera señora, hija de un comisionado de premios supe-

rior; la segunda, esposa del ayudante del molador de colores del teatro Real.

El 6 de noviembre se celebró en todo el mundo protestante de Europa y América el cuarto Centenario en memoria de Menno Symons, fundador de la secta de los menonitas.

Symons ó Seemons nació en 1492 en la aldea de Wietmarsum, Frisia occidental; en 1516 era sacerdote católico en otra aldea del país, y según confesión propia pasaba su tiempo en francachelas. La resolución de adoptar una vida más conforme á su estado, coincidió con las dudas que le asaltaron sobre gran parte de los misterios y ritos de su religión. Empezó desde luego su propaganda herética en sermones y escritos; casóse en 1541, y empezó á ser perseguido en el mismo año, teniendo que abandonar su país, viéndose obligado en la emigración á vivir del trabajo manual. Después de grandes éxitos y de grandes sinsabores, murió el 13 de enero de 1559 en Wintemfelde, aldea que fué destruida en la guerra de los 30 años.

Los menonitas son bastante numerosos; se calcula que hay unos 113000 en Europa y 140000 en América.

El día 2 del actual el coronel Doods atacó la fortaleza de Musko, situada en las inmediaciones de Kana, consiguiendo su posesión después de una tenaz y desesperada resistencia. Al siguiente día, las fuerzas dehomeyanas atacaron á su vez á la columna, sosteniendo un sangriento combate que duró cuatro horas, apelando al fin los africanos á la fuga más desordenada.

Se desprende de la tenaz y desesperada lucha que han sostenido los de Behanzin en estas dos acciones, que la toma de la fortaleza de Muako representa para ellos la próxima pérdida de Abomey, «la ciudad Santa» de aquel reino, situada á 10 kilómetros del teatro del combate.

Las pérdidas sufridas por los franceses en las dos acciones ascienden á 1 oficial y 6 soldados muertos, y 4 oficiales y 60 individuos heridos.

A la terminación de un meeting anarquista habido en Gate el 7 del actual, á las primeras horas de la tarde, se produjo un alboroto mayúsculo que originó un sangriento encuentro entre los congresistas y la policía, resultando numerosos heridos.

Los resultados obtenidos no pueden menos de ser satisfactorios para los ministeriales: estos han conseguido actualmente 350 diputados al paso que los de oposición tan solo han alcanzado 120.

Los ministros señores Giolitti, Brin, Finocchiaro Aprile, general Pelloux, Bonaccí y Genala han sido reelegidos, lo mismo que los señores Crispi, Zanardelli y Rudini.

Mr. Cavallotti, jefe de la extrema izquierda, ha sido derrotado en Costealone; monsieur Congo, yerno de Garibaldi, ha sufrido igual suerte en Ferrara, y Mr. Santini, en Osimo. Mr. Bonghi, que ha perdido las elecciones en dos colegios, tiene empate en el tercero, á la vez que su ad-

versario ministerial vence por mayoría considerable de votos.

El antiguo gobernador de Massua, general Gandolfi, exministro Mr. Tafani que adjuró de sus ideas ministeriales y monsieur Hector Ferrari, radical, han sido asimismo derrotados.

Se ha notado en todos los comicios gran indiferencia y apatía entre los electores, hasta tal punto que en Roma, en la circunscripción de Mr. Bacelli, un orfeon recorría las calles invitando con música á los electores á verificar el escrutinio.

Verdaderamente nos encontramos á fin de siglo.

Se ha contratado por el Almirantazgo inglés en 35.000 libras esterlinas (875.000 pesetas) el salvamento del acorazado «Howe» que embarrancó á la entrada del puerto de la Coruña.

La empresa que ha tomado á su cargo este arriesgado trabajo tiene ya en el Ferrol poderosos remolcadores, gran parte del material y personal de salvamento y se procederá inmediatamente á llevar á cabo la operacion.

Ha producido muy buena impresion la concesion hecha por el emperador de Alemania de condecoraciones al comandante y segundo de á bordo del crucero francés «Hugon».

Los periódicos de Bruselas publican extensos detalles de la reunion celebrada por los antiguos zuevos pontificios de Bélgica, celebrada bajo la presidencia del general Chavette, que fué expresamente de Francia para asistir á dicha reunion.

La sala estaba adornada con el busto de Leon XIII, y cubiertas las paredes con banderas belgas, francesas y pontificias.

Se aprobó una orden del dia, cuyo último párrafo es el siguiente: «Sabemos que nobleza obliga, y estamos prontos mas que nunca á defender la Iglesia y su augusto jefe. ¡Viva Leon XIII, el pontífice-rey!»

El general Chavette fué obsequiado con un banquete que dieron en honor suyo los asistentes á la reunion.

La paralización en los mercados de París continúa con graves perjuicios para el comercio, especialmente en los cereales, cuyos precios siguen acusando gran debilidad.

Ante un tribunal de Berlin, comparecieron un zapatero y un parroquiano; el primero acusaba al segundo de que éste no queria pagar las botas con el pretexto de que no eran de su zapatería. Las botas estaban ante el tribunal y el juez creyó necesaria la intervencion de un perito, aplazando el juicio hasta el dia siguiente. Pero ninguno de los interesados queria dejar las botas en poder del otro; y el juez dispuso que cada uno se llevara una bota.

Todos estos dias vienen los periódicos alemanes repletos de comentarios á las conversaciones que el príncipe de Bismarck tiene con las muchas personas que van á saber su opinion sobre la proyectada reforma militar. El príncipe, que está en vena, no solo habla del asunto, sino de otros muchos. Nos parece curiosa la anécdota que copiamos:

Bismarck tenia un perro, por nombre Tiras, de gran inteligencia; un dia que el canciller fué al Reichstag de uniforme militar, dejó su baston de paseo sobre un poyo del jardin de su palacio. Tiras estuvo haciendo la centinela al baston por espacio de cuatro horas y no permitió que alma nacida se acercara al báculo de su señor.

Si Bismarck hubiera confiado á Tiras la custodia de su cartera de canciller, se hu-

biera visto apurado el emperador Guillermo para pasarla á otras manos.

Se está organizando en Londres una expedicion con objeto de reconocer los lagos Rodolfo y Stefania en el Africa Oriental, remontando á este efecto el curso del rio Djouba. El teniente de navío Locstelli, de la marina italiana, se agregará á los viajeros como representante del gobierno de su nacion.

El rio Djouba forma el limite entre el protectorado italiano y el inglés en el Africa Oriental. Este rio ha sido funesto hasta ahora á los viajeros que han intentado explorarlo, no obteniendo hasta la actualidad ningún dato interesante de las riberas que baña.

La compañía «British East African» está preparando un vaporcito, el «Kenia», que anteriormente habia ya practicado un reconocimiento, aunque muy incompleto, de la parte inferior del rio.

La Sociedad «Les Forges et Chantiers de la Méditerranée» acaba de recibir orden del Gobierno de la vecina República, de construir un nuevo crucero en sus famosos talleres, que se llamará el «Cassini», ascendiendo su presupuesto á cinco millones de francos.

En el Havre ante las autoridades y una muchedumbre inmensa se ha procedido á la botadura del crucero «Latouche-Trouville», verificando la maniobra con éxito satisfactorio.

Los obreros tejedores de algodón del Condado de Lancaster se han declarado en huelga, sin que afortunadamente se hayan tenido que lamentar accidentes desagradables. Mas de 50.000 obreros se encuentran sin trabajo por esta causa.

La política religiosa del gabinete húngaro ha sido censurada por el emperador José Francisco, ocasionando esta demostracion de desagrado la dimision total del gobierno.

El conde Spazari se ha encargado de la formacion de un nuevo gabinete.

Entre los marinos existe la supersticion de que cuando hacen en un buque su viaje de bodas dos recién casados, por fuerza ha de suceder alguna desgracia.

El dia 28 de Setiembre último, el magnífico vapor inglés «Canadian» zarpó de Nueva York con 257 pasajeros. Entre éstos se hallaban un joven diplomático y su esposa que hacían su viaje de novios, dirigiéndose á Manchester.

Después de dos dias de navegacion feliz, una palabra impremeditada hizo conocer á la tripulacion que iban á bordo dos recién casados.

Desde las gabias á la sentina, la noticia se hizo camino, y desde el comandante al último grumete todos se echaron á temblar augurando una tempestad terrible que los pusiera en peligro de naufragio.

En la mañana del 3 de Octubre, espesas nubes cubrieron el horizonte. El comandante, desde el puente, miró con inquietud en derredor y conferenció inmediatamente con el segundo.

Entretanto, los marineros celebraron una misteriosa conferencia, acordando echar al mar á los recién casados para librarse de la fuerza de las olas.

Entonces el comandante, sobreponiendo á su supersticion los sentimientos de humanidad, defendió, revólver en mano, á los recién casados, custodiándolos con dos hombres de su confianza y metiendo luego en el cepo á doce revoltosos de los más significados.

Por último, la tempestad no se desencadenó, llegando el buque sano y salvo á su

destino. Los amotinados fueron entregados á los tribunales.

Dice «Las Novedades» de Nueva York: «El Herald», en su número del 11 de este mes dice, en estilo más ó menos serio, que el presidente de la República de Santo Domingo ha ofrecido que enviaría á los Estados Unidos en una caja los restos de Colon y los entregaría para que fueran expuestos en la Exposicion de Chicago, mediante la pequeña suma de 100 000 pesos al contado.

Cien mil pesos y algo más podrian darse y cualquier gobierno los daría, máxime en la ocasion presente, por los restos del ilustre marino; pero por lo que manden de Santo Domingo, que podrán ser todo lo que quieran, menos los restos del descubridor del Nuevo Mundo, es muy probable, por no decir seguro, que no haya quien dé ni un «perro chico».

El conflicto entre el capital y el trabajo, que desde el mes de Julio está planteado con agrios caracteres en la Nueva Gales del Sur, se ha agravado recientemente, tomando el aspecto de trascendental crisis política.

La historia de las minas de plata de Broken Hill, centro del movimiento obrero, es interesante.

Al principio de la explotacion de las riquezas de aquel distrito minero—un desierto que tiene por oasis una modernísima poblacion de 25.000 habitantes, alumbrada con luz eléctrica,—los explotadores dieron amplia libertad á los obreros. Los dividendos cuantiosos que se repartían eran motivo de tal generosidad.

Pasó el tiempo, vino la crisis de la plata, los dividendos se han mermado, y el bienestar de los obreros ha desaparecido por completo.

He aquí un aspecto de la cuestion monetaria que debía preocupar hondamente al Congreso que el 24 se reunirá en Bruselas.

Gaceta

Al que no quiere caldo...

Prometió el diario de la calle Nueva, reunir descomunal batalla contra el Ayuntamiento que preside nuestro amigo D. Juan Orfila acusándole de que con sus derroches traía á mal traer la hacienda municipal; y en efecto, salió un dia armado de punta en blanco dispuesto á no dejar hueso sano á los señores concejales y á hacer temblar las Casas Consistoriales aún en sus cimientos. Mas como el hombre propone y Dios dispone, por esta vez dispuso, ó permitió, que sus formidables provisiones de guerra se convirtieran en bolitas de papel, resultando lo que forzosamente debia resultar; esto es, que á las primeras de cambio varió, el muy bravo, de consejo y puso los pies en polvorosa.

Hostigado por nosotros, saltó de nuevo á la palestra, y tras algunas bravatas del género tonto, envueltas en vana palabrería y acompañadas de ridículas muecas, nos volvió bonitamente la espalda temeroso de que su aventura resultase un mal remedo de la memorable de los yangüeses.

Desde entonces—han pasado ocho dias—no ha vuelto el *petit* Roldan á asomar su faz ceñuda ni ha dicho esta boca es mía, con lo cual ha demostrado una vez mas que es tan atrevido en el ataque como impotente para la defensa.

Su silencio, tenaz y elocuente, no autoriza en manera alguna el nuestro. Somos machacones por natural, y cuando se nos provoca á tratar un asunto de tanta im-

portancia para el público como el que nos ocupa, no hemos de abandonarlo hasta que quede completamente agotado. Y pues el diario de la calle Nueva no quiere caldo, le serviremos la taza llena dándole traslado—esto más tendrá que agradecernos—del Estado formado por las oficinas del Ayuntamiento y aprobado por éste, de la situacion económica del Municipio con respecto á los ingresos y gastos del último ejercicio, que Dios mediante publicaremos el lunes, y que le será facilitado, si gusta publicarlo por la Secretaría del Municipio.

De donde resulta que á no mediar el embargo por el aumento en el cupo de Consumos—caso inevitable, gracias á la actitud resueltamente favorable á la Empresa de algunos *intimos* del órgano democrático—, las arcas municipales se verían ahora beneficiadas con un *superávit*, dentro del actual presupuesto, de más de diez mil pesetas. Esto, después de cubrir todas atenciones y de haber realizado numerosas é importantes mejoras, según demostramos en nuestro artículo «Cocos contra el aguijon», que se le indigestó al colega, como se le indigestará probablemente el estado que nos ocupa.

Basta por hoy, que donde con tanta elocuencia hablan las cifras están demás las letras.

Con motivo de ser hoy los dias de S. M. la Reina D.^a Isabel II, ha ondeado el pabellon nacional en los edificios públicos, habiendo vestido de gala las tropas de la guarnicion, la fragata de guerra «Gerona» ha empavesado los topes, como igualmente los buques mercantes surtos en el puerto, y por las baterías de la fortaleza de Isabel II se han hecho las salvas de Ordenanza.

Dispone un decreto de S. S. Leon XIII que la fiesta de San José se traslade al lunes siguiente inmediato cuando caiga en la Dominica de Pasion, y cuando caiga en la Semana Santa sea trasladada al miércoles siguiente á la Dominica *in Albis*.

Cayendo el año próximo en la Dominica de Pasion, se celebrará en el lunes siguiente.

En el vapor-correo de mañana sale el segundo Teniente que fué del Regimiento de Basa, D. Vicente Tur Rivas con objeto de incorporarse al de Covadonga de guarnicion en Madrid á donde ha sido destinado.

Tambien salen en el mismo vapor, 184 individuos de tropa que marchan á sus casas con licencias indefinida.

Reanudada á las diez de la mañana de hoy la vista de la causa seguida contra Cristóbal Brú y Tudury, el Sr. Fiscal ha modificado sus conclusiones retirando su acusacion en cuanto al delito de estafa, sosteniéndola solamente respecto al de falsificacion en letras de cambio.

Concedida la palabra al ministerio público, ha solicitado este en un brillante informe un veredicto de culpabilidad, á lo cual se ha opuesto la defensa pretendiendo fuera éste de inculpabilidad, toda vez que los hechos que se imputaban al referido Brú no constituían el delito de falsificacion en letras de cambio, de que se le acusaba.

Hecho el resumen por el Sr. Presidente, se han retirado los Sres. Jurados quienes, despues de detenida deliberacion han pronunciado un veredicto de inculpabilidad, dictándose seguidamente por la Sala de Justicia un fallo absolutorio á favor del procesado que ha sido en el acto pue to en libertad.

Procedente de Marsella fondeó ayer en aguas del Lazareto el vapor español «M. Manuel Espalén» de 681 toneladas, su capitán D. Guillermo García, con veinte y siete tripulantes y cargamento general.

Continuando la construcción de la nueva iglesia del pueblo de San Clemente, emplazada en el mismo sitio que ocupaba la antigua, ayer quedó demolida esta última, celebrándose todos los domingos empezando desde mañana el Santo Sacrificio de la Misa, en el zaguán de la Rectoría hasta que quede habilitado el nuevo templo.

En la tarde de hoy ha salido para Ciudadela el Rdo. Sr. Ecónomo de Santa María y los Sres. D. Jaime J. Colom teniente de Alcalde y D. Bartolomé Escudero concejal del Ayuntamiento para hacerse cargo de las cantidades legadas por D.^a María de los Dolores Calabria Galicia, que obran en poder del Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis como apoderado de los albaceas testamentarios de dicha difunta señora.

Hoy ha fondeado en este puerto procedente de Barcelona, el pailebot de esta matrícula «Estrella», su patron D. José Ortega, con seis tripulantes y cargamento de varios efectos.

Relacion de la carga embarcada en el vapor-correo «Nuevo-Mahonés»:

305 cajas calzado; 1 id. tejidos; 1 saco moniatos; 85 fardos tejidos de la «Industrial Mahonesa»; 5 cajas vino tinto; 8 id. tejido punto algodón; 2 id. ferretería; 1 id. tejidos; pipería vacía, y otros efectos. Además han sido embarcados para Alcudia un potro y un burro.

El precio medio que han obtenido en esta ciudad los artículos de consumo, según publica el «Boletín Oficial» de esta provincia, durante el mes de Octubre, es:

Trigo á 24.32 ptas. el hectólitro.
Cebada á 14.00 id. id.
Maíz á 20.00 id. id.
Garbanzos á 0.53 id. el kilogramo.
Arroz á 0.30 id. id.
Aceite á 1.25 id. el litro
Vino á 0.50 id. id.
Aguardiente á 0.75 id. id.
Carnero y vaca á 1.87 id. el kilogramo.
Tocino á 1.50 id. id.
Paja de trigo á 0.07 id. id.
Paja de cebada á 0.08 id. id.

El precio máximo de la cebada en esta ciudad ha sido el de 10 pesetas por hectólitro.

SUSCRIPCIÓN abierta por iniciativa del Ilustrísimo Sr. Obispo de esta Diócesis, al objeto de practicar las reparaciones indispensables en el edificio que ocupan las Religiosas Concepcionistas de esta ciudad, por amenazar peligro algunas dependencias del mismo:

	Pesetas
D. ^a Rita de Olivar de Pons,	5.00
Una devota,	1.00

Los que deseen suscribirse, pueden hacerlo en esta Redacción.

Remitido

Sr. Director de EL BIEN PÚBLICO.

Mahón.

Alayor 18 Noviembre de 1892.

Muy señor mio y de mi mayor consideración: Habiendo leído en EL BIEN PÚBLICO correspondiente al día 12 de los corrientes (si bien con algún retraso á motivo de hallarme ausente de esta) un remitido firmado por «Un Suscriptor» en el que ocupándose de mi separación del destino

de Oficial de la Secretaría municipal de esta localidad, no estando bien informado en duda, dice: «y del doctor Pons (Lorenzo) se asegura que se redujeron sus gestiones á proponer á su primo que se hiciera liberal, que se consagrara á la defensa del partido liberal etc. etc. como único medio para continuar en el empleo»; y no estando en lo cierto el autor del remitido, cumple á mi deber hacer constar, que mi apreciable primo D. Lorenzo Pons no me hizo de cuenta propia tales proposiciones; vino á mi casa, eso sí, en la mañana del día 6 al objeto de enterarme, que varios concejales y otros prohombres del partido liberal habían celebrado una reunión la víspera á la cual había asistido y propuesto, la conveniencia á su modo de ver de que yo fuese nombrado Secretario de este Municipio sin imponerme condicion alguna; que algunos pocos de los presentes habían abundado en la misma idea con respecto al nombramiento pero con la condicion de que ingresase en el Casino ó Comité Liberal, votando cuando las elecciones en pró de dicho partido y hasta que me separase del casino recreativo Agrícola-Industrial; mas que la mayoría, desechando las antedichas proposiciones, había votado destituirme de mi empleo; que la destitucion probablemente tendria lugar aquel mismo día, como efectivamente sucedió, de lo cual me daba aviso por si acaso me convenia presentar antes mi dimision; contestándole, que no contaba hacerlo. Siguiendo la conversacion me preguntó el Sr. Pons, ¿le habria convenido á V. aceptar el cargo de Secretario con las condiciones arriba indicadas? á lo que contesté con entereza, que mi dignidad y decoro no me permitirian jamás aceptar proposiciones por el estilo. Esto es lo que pasó, como no es menos cierto que cuando tuvo lugar la suspension de empleo y sueldo por un mes acordada por el M. I. Ayuntamiento que nos rige, el Sr. Pons se encontraba en Barcelona y hasta su regreso á esta no tuvo noticia de ello, constándome que tal suspension lo mismo que la destitucion que vino despues, no mereció su aprobacion, antes bien le ocasionó pesar y disgusto.

Sírvase Sr. Director dar cabida en las columnas del periódico de su digna direccion á las precedentes líneas, por cuyo favor le anticipa las gracias este su affmo. S. S. Q. B. S. M.—LORENZO VILLALONGA

MATADERO

Procedencia y peso del ganado degollado durante los días siguientes:

Día 19.—1 buey, 321 kilos, Magín Camps; 1 ternero, 53, Torra Nova (San Cristóbal); 1 id., 177, Santa Marianna; 1 id., 227, Son Calápet; 1 id., 178, Antonio Cardona; 3 carneros, 27, José Carreras (San Luis); 2 id., 18, Juan Sintas; 6 cabras, 54, Torra Nova, y 16 cerdos, 1.183. Además 6 gallinas.

Seccion Religiosa

Santo de hoy

Sta. Isabel reina de Hungría, viuda.

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de las Angustias en el Cármen.

Cuarenta Horas, terminan mañana en la iglesia de S. José, con los cultos siguientes: se manifiesta S. D. M. á las 6 con estacion y Misa de comunión, á las 8 Misa rezada, á las 11 Misa meditada y estacion: por la tarde á las 4 devoto y solemne ejercicio, visita á Jesús Sacramentado, Trisagio y estacion cantado, á las 6 procesion claustral, bendicion solemne y Reserva.

Mañana, tercer domingo de Noviem-

bre, último Dominica despues de Pentecostés; en Sta. María á las 5 y media continúa la piadosa práctica de consagrar todo el mes de Noviembre en sufragio de las pobrecitas Almas del Purgatorio, á las 9 y media Tercia y la Misa mayor, á las 11 la Misa última. Por la tarde Vísperas, Completas, Sagrada Corona á María de los Dolores y despues habrá sermón vivo en honor de S. Antonio de Padua á cargo de D. Jaime Tutó Pbro.

Ntra. Sra. del Cármen, á las 10 la Misa mayor, y por la tarde, despues de Vísperas se dará fin al devoto Octavario consagrado á la Santísima Virgen de Lourdes.

S. Francisco de Asis, á las 7 Misa mayor solemne y Comunión general para los hermanos Terciarios y en sufragio de sus consócios difuntos; á las 10 la Misa mayor, á las 12 la Misa de la Tropa: por la tarde, todo el Oficio de Difuntos, cantado con solemnidad, Responso y Rosario en sufragio de las Almas del Purgatorio.

Concepcionistas, continúa la devocion del Mes de las Animas á las 6 y media durante la santa Misa: á las 9 de la mañana y á las 3 y media de la tarde se practicarán los actos y rezos propios del día de retiro mensual, por el Rdo. Sr. Custos-Director.

Lunes, en el Cármen, se dará principio al Jubileo-circular de las Cuarenta Horas, estando el Señor de manifiesto por la tarde desde las 4 y media hasta las 6 y media.

Santo de mañana

S. Felix de Valois conf. y fund.

Telegramas

DE EL BIEN PÚBLICO

(No se permite su reproducción en esta Ciudad)

Madrid 18.—7.20 n.

Los amigos mas allegados del Sr. Cánovas creen en que el actual Gabinete, tal como se halla constituido, se presentará á las Cortes.

Asegúrase que el ministro de Hacienda no concederá á los fabricantes de cerillas la prórroga que han solicitado para constituir la fianza.

Madrid 18.—7.21 n.

El marqués de la Habana está gravísimo y se teme falezca esta noche.

Los Reyes de Portugal llegaron á la Frontera con dos horas de retraso á causa de haber sufrido el tren algunos desperfectos en la máquina.

Madrid 18.—9.10 n.

El Almirante de la escuadra inglesa ha dado explicaciones satisfactorias á presencia de la oficialidad de la misma, acerca del hecho ocurrido en las cercanías de las fortificaciones del Ferrol entre aquellos y un sargento de la guarnicion del fuerte.

Susúrrase haber desaparecido algunas municiones del acorazado «Howe» que custodiaban varios españoles.

Han comenzado las negociaciones para concertar tratados de Comercio con varias Repúblicas Hispano-Americanas.

Madrid 18.—9.41 n.

Una comision del gremio de panaderos ha conferenciado con el señor Alcalde, imponiéndoles éste que restablecieran el peso del pan, á lo que contestaron los comisionados que de hacerlo subirían el precio.

El Alcalde les arguyó que había

recibido proposiciones para darlo mas barato.

El Secretario del gremio se solventó contra la autoridad local, siendo detenido, pero despues fué perdonado y puesto en libertad.

España ha pedido siete mil ciento piés de terreno para la exposicion de Chicago.

Madrid 18.—11.11 n.

En la reunion celebrada en el Hotel de París los fabricantes de cerillas han acordado aceptar el ofrecimiento de los Sres. Girona, Larriba, Nogués y otros banqueros catalanes, consistente en proporcionar una cantidad suficiente para el concierto de las cerillas.

Mañana conferenciarán los comisionados con el Sr. Concha Castañeda para ultimar el asunto y constituir una fianza de dos millones de pesetas.

Madrid 19.—12.10 madrugada.

Mañana habrá Consejo de ministros para tratar del plan parlamentario que se ha de seguir y ultimar la combinacion de Gobernadores.

Algunos dicen que en dicho Consejo se tratará de la suspension del Ayuntamiento.

A las once y media de la noche de ayer se administró el Sacramento de la Extremauncion al marqués de la Habana.

Madrid 19.—9.20 m.

Esta madrugada el estado del marqués de la Habana era desesperado. El general Martínez Campos le ha visitado, sintiendo profunda conmocion.

Asisten al ilustre enfermo el Marqués de las Almemas los hijos, la duquesa de Osuna, el duque del Infantado y otros.

Madrid 19.—9.55 m.

En un caserío de los alrededores de Bilbao ocho hombres asaltaron la casa del contratista del ferrocarril de Bilbao Sr. Lezama, robándole siete mil pesetas y dejándole exánime á puñaladas.

Madrid 19.—9.30 m.

París.—El triunfo obtenido por el Gobierno en la Cámara popular ha producido buen efecto: la mayoría de los monárquicos ha votado la reforma de la ley de imprenta.

Los radicales se muestran desechados.

Madrid 19.—12 t.

Lotería.—Celebrado hoy el sorteo han obtenido los primeros premios, los números siguientes:

19289.—	140.000	pesetas
7199.—	70.000	»
14100.—	35.000	»
22310.—	20.000	»
10647.—	10.000	»

Con 3.000 pesetas			
261	9606	15156	21797
2126	10893	15242	22925
6076	11415	17469	28448
6523	12964	19039	

COTIZACIONES

Barcelona 18.—4'20 t.

4 por ciento Interior.	68'67
4 por ciento Exterior.	73'32
4 por ciento Amortizable.	78'00
Billetes Hip. de Cuba 1886	106'50
Id. id. id. 1890	97'50
Banco Hispano-Colonial.	83'80
Ferro-carril de Francia ex-cupon	27'40
Ferro-carril del Norte	38'70
Id. de Orense.	00'00
Ferro-carril de Almansa	000'00
Id. de O. B. y Francia	58'87
Id. del Norte.	00'00
Id. de Orense.	31'25
Id. de Almansa.	63'37
Obligaciones C. Transatlantica.	00'00
<i>Empeños del Casino Mercantil</i>	
Interior.	8 rs. vn. paga alcista.
Exterior.	0 rs. vn. paga alcista.

Madrid 18.

4 p. Interior contado	68'60
4 p. Exterior	73'40
4 p. amortizable.	75'65
Billets. Hipos. de Cuba.	106'25
Acciones Banco España	364'50
Londres 90 dias fecha	00'00

Movimiento del Puerto

Entrados el 18

De Marsella vapor Manuel Espaliu capitán D. Guillermo García con 27 tripulantes y carga general.

De Varians vapor noruego Otella capitán Mr. Medeu con 20 tripulantes y trigo.

De Marsella bergantin-goleta Trinidad capitán D. Antonio Alzamora con 8 tripulantes y trigo.

De Barcelona pailebot Estrella patron José Ortega con 6 tripulantes harina y efectos.

Despachados el 19

Para Barcelona vapor Nuevo Mahonés capitán D. Francisco Cardona con 21 tripulantes efectos y la correspondencia.

Para Barcelona vapor Andalucía capitán D. Francisco H. Rubio con 31 tripulantes y caaga general.

Para Barcelona vapor La Giralda capitán D. José Nerchera con 37 tripulantes y carga general.

ANUNCIOS

Administración de Loterías de 1.ª clase n.º 2 de Mahon.

3 Arravaleta 3

Queda abierto el despacho de billetes del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 29 de Noviembre de 1892.

Ha de constar de dos series de 27 mil billetes cada una al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos á 3 pesetas y distribuyéndose 567.000 pesetas en 1.346 premios para cada serie, de la manera siguiente:

1 de		Pesetas
1 de		80.000
1 de		40.000
1 de		20.000
1 de		5.000
8 de	2500	20.000
1134 de	300	340.000

99 aprox. de 300 ptas. para los 99 núms. restantes de la centena del que obtenga el premio de 80.000 pts. 29.700

99 aprox. de 300 ptas. por los 99 núms. id. de la centena del que obtenga el premio de 40 mil pesetas 29.700

2 apróx. de 1.200 pts. para los números anterior y posterior al del premio mayor 2.400

1346 567.000
Mahon 20 de Noviembre de 1892.-El Administrador, Pascual J. Hernandez.

La Eléctrica Mahonesa

Habiendo acordado la Junta consultiva de esta Sociedad, en union de la Gerencia, y en uso de las facultades que le confirió la Junta General en 25 de Agosto último, poner en circulacion las acciones que quedaron en cartera al constituirse la compañía, se participa dicho acuerdo á los señores tenedores de acciones por si desean utilizar el derecho preferente que les concede el artículo 9.º de la Escritura Social. Los que no se hubiesen suscrito ya, podrán manifestar antes del día 24 del corriente mes, por carta dirigida al infrascrito Gerente, el número de acciones que desean adquirir, entendiéndose que renuncian á su derecho los que no usaren de él antes de dicho día.—Mahon 18 Noviembre 1893.—Francisco F. Andreu.

QUINTAS

A LOS MOZOS COMPRNEDIDOS EN EL PRESENTE REEMPLAZO

REDENCIONES Y SUBVENCIONES EN METÁLICO

Por 875 pesetas, licencia del servicio para Peninsula y Ultramar, ó 1.500 pesetas.

Por 175 pesetas, licencia del servicio para Ultramar, ó 1.500 pesetas.

Por 125 pesetas, subvencion, 1.125 pesetas.

La Sociedad Mompó Hermanos y Compañía, domiciliada en Valencia, que procura antes que todo la seguridad del quinto y la tranquilidad de su familia desecha en absoluto la sustitucion, y solo se dedica á la Redencion á metálico, recibiendo el mozo asegurado la licencia de redencion á las 1.500 pesetas, si así lo prefiere.

La subvencion de 1.125 pesetas citada será entregada al mozo que por suerte le corresponda servir en Ultramar y haya sido asegurado por 125 pesetas, porque siendo fácil por mil pesetas encontrar fuera de esta Sociedad un sustituto, queda libre del servicio citado sin el menor gasto.

Para más detalles dirigirse al representante en la Isla de Menorca de los señores Mompó Hermanos y Compañía,

DON PASCUAL JOSÉ HERNANDEZ,

Arravaleta, 3, Mahon.

FORTEZA

Ha llegado á esta ciudad el conocido platero mallorquín D. Ignacio Forteza portador de un rico surtido de alhajas de oro de acreditadas fábricas extranjeras.

Pasará al domicilio de las personas que lo solicite, dando aviso en el Hotel Bustamante donde se hospeda.

Imp. de M. Perpal.—Bastion, 39

AL PÚBLICO

En el Comercio de D. Cristóbal Thomas Rampa de la Abundancia núm. 36 se encontrarán:

Garbanzos Mazagan	á Ptas. 0'58 kilo
Patatas de Aragon	á » 0'19 »
Fideos	á » 0'65 »
Cebollas valencianas.	á » 0'13 »
Arroz núm. 1	á » 0'47 »
Arroz núm. 2	á » 0'49 »
Habichuelas	á » 0'38 »
Ajos	á » 0'75 ristra

Ademas de otros artículos á precios convencionales.

36, Rampa de la Abundancia, 36

CARABAÑA

INTERESA A TODOS SABER:

1.º Que no existen otras aguas sulfuradas ódicas que las de CARABAÑA.

2.º Que no existe tampoco ningún otro verdadero manantial de aguas purgantes en explotación que el de CARABAÑA, y que es de origen volcánico.

3.º Que los demás llamados manantiales son solamente aguas recogidas en ondas y oscuros pozos ó charcos, producto de exudaciones de terrenos salitrosos que se prestan á manipulaciones artificiales.

4.º Que en el manantial de CARABAÑA todo es público y todo el mundo puede comprobarlo y tomar gratuitamente el agua al nacer para toda comprobacion necesaria.

Son purgantes, depurativas, antibiliosas, anti-herpéticas, anti-escrofulosas y anti-sifilíticas.—Declaradas por la Ciencia Médica como regularizadoras de las funciones digestivas y regeneradoras de toda economía y organismo Son el mayor depurativo de la sangre alterada por los humores ó virus en general.

La salud del cuerpo interior y exterior

Opinion favorable médica universal, con 30 grandes premios, 10 medallas de oro y 8 diplomas de honor.

Se venden en todas las farmacias y droguerías de España y Colonias, Europa, América, Asia, Africa y Oceanía.

Depósito general por mayor

R. J. CHAVARRI
ATOCHA, 87.—MADRID.

En venta

Lo están en el pueblo de Villa-Carlos las casas calle de S. Jorge núm. 50 y de Suard núm. 1; y en Mahon la casa calle de S. Pablo núm. 20 y 22.

Para informes en Villa-Carlos calle de Calafons núm. 6.

En venta

Lo está la casa número 19 de la calle de las Moreras. En la misma informaán.

Para vender

Lo está en Villa-Carlos la casa núm. 27 de la calle de Calapadrera; y una viña de de unas 3000 cepas situada en las inmediaciones de Toraxer. Para informes dirigirse en la espresada casa.

Para vender

Lo están las casas numero 183 y 185 de la calle de la Infanta, y un solar contiguo que linda con el Circo Colon. Informarán Deyá 3.

GIMNASIO HIGIÉNICO-ORTOPÉDICO ACADEMIA DE ESGRIMA

Y BAÑOS—DUCHAS

DIRIGIDO POR

D. EUSEBIO FERRER
CURSO DE 1892—93

Clases de gimnasia y esgrima de 8 á 11 mañana para los adultos; de 5 á 7 de la tarde gimnasia para niños, y de 7 á 9 noche clases de idem, idem para adultos.

Duchas para señoras de 11 á 12 mañana; clases de gimnasia para idem de 11 y media á 1 de la tarde, dirigida por profesora.

Hay clases especiales para enfermos. Se permite visitar el gimnasio de 11 á 1 de la tarde á las señoras y de 7 á 9 de la noche á los adultos.

33, HANNOVER, 33.

SE VENDE

Un burro de seis años.
Una máquina de hacer clavos para zapatero
Las herramientas de un taller de cerrajería.
Informarán calle de Deyá núm. 47.

Para vender

Lo están todos los efectos y enseres de una tienda de comestibles.

Para su ajuste calle de Andreu, antes de de los Negros, núm. 30.

Para vender

Con ventajosas condiciones lo está la casa de la calle del Cos de Gracia núm. 30. En la misma informarán.

Para alquilar

Lo están las espaciosas cámaras del almacén núm. 28 de la Rampa de la Abundancia. Cos de Gracia 30 informarán.

Para alquilar

Lo está la casa calle de Alonso III. n.º 3. Informarán en la calle del Rosario, n.º 25.

AVISO

En el almacén núm. 3 de la Cuesta de la Abundancia (cuesta vieja), se vende VIÑO bueno de mesa á 30 céntimos de peseta el litro.

Tambien se encontrará SAL de Ibiza á 1 peseta los 10 kilos y á 10 pesetas saco de 100 kilos, frente el Almacén del Rubio.

AVISO

En el almacén de la Rampa de la Abundancia núm 7 se vende vino catalán á 32 y 35 cént. de pta. el litro.

Nodriza

Hay una en Mallorca de 20 años, leche de dos meses, y desearía pasar á esta. Informes, Cos de Gracia 39.

CALENDARIOS AMERICANOS

PARA 1893

se ha recibido un elegante surtido.

BLOQUES DE COCINA

para 1893 á 25 céntimos de peseta uno.

QUINA MOMO

EL GRAN LICOR SE VENDE EN EL ESTABLECIMIENTO

EL ARCA DE NOÉ

2, HANNOVER, 2